

A Palaiseau, le 19 mai 2022

ORDRE DU JOUR N°15

Elèves-officiers polytechniciens,

Nous sommes rassemblés sur la cour Vaneau afin de perpétuer les rites d'une des écoles militaires les plus prestigieuses de notre pays : la promotion X 2021 est présentée au drapeau de l'Ecole polytechnique.

Le cérémonial est précis, la tradition séculaire et les mots ont un sens.

Originellement, présenter signifie mettre en présence, porter au regard.

Certains estiment qu'un morceau d'étoffe tricolore est futile. Pour un profane, il est semblable à bien d'autres. Pourtant, il est unique. Dans quelques instants, le drapeau avec sa garde passera devant vous. Observez-le. Appréciez sa singularité. Remarquez les décorations ornant sa cravate. Elles en reflètent le passé militaire et guerrier.

La citation de la Croix de guerre 1914-1918 remise le 19 mai 1922, il y a précisément un siècle, souligne que l'Ecole « par la science et l'héroïsme des officiers qu'elle a formés, a contribué, de la façon la plus glorieuse, au succès de nos armes ; s'est montrée digne, au cours de la Grande Guerre, de son fier et noble passé ».

Le 21 novembre 1949, le drapeau est décoré de la Croix de guerre 1939-1945 pour récompenser une école « fidèle à son prestigieux passé, ayant formé une pléiade de chefs qui, par leur haute culture, leur patriotisme et leur sens élevé du devoir ont, au cours de la guerre 39-45 compté parmi les meilleurs artisans de la libération et de la renaissance de la France ; a grandement contribué à la victoire au prix de multiples sacrifices, tant aux armées que dans la clandestinité et s'est ainsi acquis de nouveaux titres à la reconnaissance du pays ».

Ce drapeau est votre histoire. Soyez en fiers !

Présenter revêt également le sens d'offrir.

En période de paix et d'abondance, comme celle que connaît notre pays, la frontière entre l'indispensable et le superflu s'estompe. Sous l'occupation, ayant perdu son statut militaire, l'Ecole s'installe à Lyon. Au début de l'année 1941, trois élèves de la promotion 1938 décident de mener l'opération « rapatriement du zurlin » afin de récupérer clandestinement le drapeau qui a été caché en 1940 à l'archevêché de Bordeaux pour le soustraire à l'armée allemande. Pour franchir les contrôles qui ponctuent leur trajet retour, les membres de ce commando atypique roulent le drapeau autour du corps de l'un d'eux. L'emblème et son escorte parviennent ainsi à Lyon et les trois couleurs flottent au vent lors d'une cérémonie organisée en mémoire des polytechniciens tombés au champ d'Honneur.

Ce drapeau qui vous est confié, est l'héritage offert par vos anciens. Soyez à la hauteur de leur souffle et de leur élan.

Présenter signifie enfin soumettre au jugement, ce qui invite à poser la question suivante : quel chef serez-vous ?

Le propre d'une école militaire est de former des chefs. Quel que soit votre choix à la fin de votre scolarité, quel que soit votre parcours, polytechnicien ou polytechnicienne, il sera attendu que vous soyez des chefs, des meneurs, des guides.

Soyez celui ou celle qui met en mouvement, qui fait avancer par la force de sa volonté et suscite la dynamique collective.

Inspirez la confiance, celle qui se gagne par l'exemplarité, l'humilité et l'humanité dont vous ferez preuve dans l'exercice de vos responsabilités.

Surtout, donnez du sens. Donnez la perspective qui éclairera vos équipes, vos collaborateurs, vos subordonnés.

En somme, placez vos talents au service de votre pays, du bien commun, du bien supérieur.

Ce drapeau, son histoire et l'exemple de ceux qui vous ont précédés demeurent des repères. Ce drapeau, ancré dans votre mémoire, vous guidera au long de votre carrière comme il vous aura ouvert la marche sur les Champs-Élysées, un matin de juillet.

« Jônes » de la promotion X 2021, voici votre drapeau.

Général d'armée Pierre Schill

